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Teile dieser Arbeit basieren auf den Ergebnissen der von mir betreuten studen-

tischen Arbeiten. Eine bibliographische Auflistung befindet sich am Ende des 

Literaturverzeichnisses. 
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Kurzfassung 

Die digitale Transformation der Produktion bildet einen wesentlichen Treiber für 

den Erhalt und Ausbau der Wettbewerbsfähigkeit der deutschen Industrie. Da-

mit Fach- und Führungskräfte diese in ihren Unternehmen systematisch voran-

treiben können, besteht ein dringender Bedarf an einem praxisnahen Kompe-

tenzaufbau. Hier setzen Lernfabriken an. Eine Lernfabrik ist im Wesentlichen 

ein risikofreies Lernumfeld in einer realgetreuen Produktionsumgebung mit ech-

ten Maschinen, Produkten und Mitarbeitern. Im Rahmen dieser Arbeit wird zu-

nächst ein Lernfabrikkonzept für den systematischen Kompetenzaufbau im 

Rahmen der digitalen Transformation der Produktion gestaltet. Anschließend 

wird eine umfassende Methodik für den zielgerichteten Aufbau und wirtschaftli-

chen Betrieb einer solchen Lernfabrik entwickelt und am Beispiel des DCC 

Aachen und des DCC Singapur umgesetzt (siehe Abbildung). 

 

Abbildung: Zielsetzung der vorliegenden Arbeit 

Das DCC Aachen wurde am 31. März 2017 eröffnet. Im ersten Betriebsjahr wur-

den bereits 1200 Fach- und Führungskräfte in 80 Schulungen trainiert. Dazu 

wurden 10 Lernmodule entwickelt, aus denen sich ein individualisierter Schu-

lungstag zusammenstellen lässt. Darüber hinaus wurden 12 Anwendungsfälle 

implementiert und 17 Mitgliedsunternehmen für das Zentrum gewonnen. 
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Abstract 

The digital transformation of production is a key driver in retaining and growing 

competitiveness of the German industry sector. Manufacturing companies have 

an urgent need to build practical competencies to enable executives as well as 

technical experts to drive the transformation. This is where learning factories 

come in: A learning factory essentially is a risk-free learning environment fea-

turing a real-life production line with real machines, products, and employees. 

In the present thesis a learning factory concept is designed for the systematic 

competency building as part of the digital transformation of production. Further-

more, a comprehensive methodology for the target-oriented development and 

commercial operation of such a learning factory is developed. Finally, the meth-

odology is implemented on the example of the DCC Aachen and DCC Singa-

pore (cf. Figure). 

 

Figure: Objective of the thesis 

DCC Aachen was opened on March 31, 2017. In its first year of operation al-

ready 1,200 executives and industry experts participated in 80 training work-

shops. Therefore, 10 learning modules have been developed based on which 

individualized training programs can be tailored. In addition, 12 use cases have 

been implemented and 17 industry members have signed up. 
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